

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DE 1911

N.º 166

SANTORAL

Viernes 17.—San Gregorio, Taumaturgo, confesor; Santos Asiselo y Victoria, hermanos mártires; Santos Dionisio y Aniano, Obispos; Santa Gertrudis la Magna, virgen, y la Beata Salomé, virgen. Nació Santa Gertrudis en Eisleben ó Istebe, en la alta Sajonia. A los cinco años de edad ingresó en el monasterio Benedictino de Rodalsdorf, siendo elegida Abadesa el año 1251, á los treinta de su edad. La Pasión de Jesucristo era el tema ordinario de sus meditaciones, y cuando se ocupaba en ella ó cuando adoraba la Santísima Eucaristía, no podía contener un torrente de lágrimas que destilaban sus ojos. Hablaba de los misterios de su vida con tanta energía y con tales transportes de amor, que conmovía los corazones de cuantos le escuchaban. Su intenso amor á Jesucristo la hizo muy devota de la Virgen, como también del glorioso San Juan Evangelista, de los cuales recibió Gertrudis singulares favores, que dejó consignados la santa virgen en sus admira-

bles escritos. Siendo joven había estudiado el idioma latino, como entonces era costumbre entre las monjas, y fué muy versada en la sagrada literatura. En su libro de las *Divinas insinuaciones*, dejó un retrato de su alma pura y santa, siendo esta obra de las más útiles y hermosas producciones con que una mujer haya enriquecido á la Iglesia para fomentar la piedad. Desempeñó el cargo de Abadesa durante cuarenta años, y fué devotísima de las almas del Purgatorio, dedicándolas sus oraciones. Murió el día 17 de Noviembre de 1292, y en el catálogo de las reliquias que se conservan en el palacio de Brunswick-Luneburgo, impreso en Hannover en 1713, se hace mención de las de Santa Gertrudis, que se conservan en artística urna.

Los perezosos son generalmente los que suelen quejarse de no tener tiempo de hacer lo que fingen desear.

Sobre Prensa

Con motivo de un Breve que el Sumo Pontífice dirigió á los obispos de Italia, el Episcopado Lombardo ha expedido una carta colectiva al clero y á los fieles de las diferentes diócesis sujetas á su jurisdicción, que contiene apreciaciones muy oportunas acerca de la Prensa, las cuales reproducimos en seguida, ciertos como estamos de que han de ser muy provechosas á nuestros lectores.

«...La tercera advertencia,—dicen los señores Obispos—que nos sentimos vivamente obligados á recordar con esta ocasión, se refiere á la compra y lectura de periódicos. En casi todos los actos colectivos que el Episcopado Lombardo ha dirigido á su clero y á su pueblo en el curso de los últimos veinte años, ha tratado deliberadamente, ó al menos tocado este importantísimo asunto. Ha enseñado en términos formales el grave peligro que para todos, eclesiásticos y fieles, ofrece la lectura de los diarios y revistas que no son perfectamente católicos. Al clero le hemos especialmente expuesto la obligación que le incumbe, no solamente de aventajar en esto á los fieles por el buen ejemplo, sino también de interrogarlos, de instruirlos con claridad y eficacia, para que se guarden de una tan funesta ocasión de pecado!

En diversas ocasiones hemos proclamado que debía ser juzgada como mala y perniciosa, no solamente la prensa que con propósito deliberado y habitualmente sostiene doctrinas y hace insinuaciones contrarias á nuestra santa Religión y á la buena moral, ó que se esfuerza en disminuir el respeto y la obediencia á la Santa Sede, á la persona y á la autoridad del Romano Pontífice, sino aún la prensa que se permite de tiempo en tiempo estos descarríos. Así es como en nuestra carta de 1891, se decía, que «totalmente deben ser consideradas como malas las publicaciones que no se acomodan en sus juicios al sentido católico, porque faltan con frecuencia al deber de religión y á la obediencia á la Iglesia. Con mayor razón deberán ser tenidas como malas, las que hacen oposición á la autoridad de los Obispos, y sobre todo, del Romano Pontífice, ó excitan contra ella las pasiones».

Sobre esta advertencia de tener que proceder con cautela en lo que toca á la prensa que inyecta el veneno en dosis homeopáticas, ó lo mezcla con otras cosas útiles y buenas, insistía el Episcopado Lombardo, en su carta de Julio de 1897, al hacer la promulgación de la prohibición pontifical y censura de ciertos libros. En efecto, se lee allí: «No vacilamos en

afirmar que ciertos diarios... cuyo veneno se oculta, ya bajo las formas amables del estilo, ya bajo las apariencias de cierta prudencia y de una grande erudición mezclada con el elogio de algún alto personaje eclesiástico ó con la defensa de alguna verdad de fe, son mucho más peligrosos y condenables que los otros, en que el veneno de la impiedad se manifiesta en toda su crudeza; porque emplean más tiempo en corromper, pero acaban por hacer un mal más profundo y mucho más difícil de curar, por no decir irresponsable».

Más precavidos aún respecto de ciertos periódicos que se consideran como militantes en el campo católico, «no podéis fiaros en ellos—decíamos—queridos hijos nuestros, sino es cuando estéis ciertos de que tienen la aprobación de los superiores competentes, que muestran el juicio de un verdadero creyente sujeto á la Iglesia y al Papa, y que no se apartan del antiguo y constante sentimiento cristiano. Apenas, por el contrario, percibáis que no cumplen del todo con este deber, rehusadles vuestro asentimiento, absenteos aún de escucharlos».

Y cuando un deseo mal entendido de adaptarse al ambiente fisonjeándose de hacer una obra saludable de penetración, condujo á algunos periódicos que se dicen católicos á ciertas reticencias inaceptables, los obispos no dejaron de deplorarlo y de prevenir á los fieles. Y en la carta de Junio de 1908 notaban: «Si desde luego, los fieles, para juzgar rectamente de tan peligrosas producciones encontraban en otro tiempo un defensor y un guía inmediato y familiar, por decirlo así, en la prensa católica militante, hoy al contrario, no faltan, aun entre los inspiradores de esta prensa, quienes crean á menudo obrar bien, dando preferencia á las aserciones nuevas, presentando las nuevas publicaciones sin añadir alguna crítica, aun cuando haya suficientes motivos para condenarlas ó á lo menos para tenerlas como sospechosas. Nosotros no ponemos en duda sus intenciones: ellas pueden ser buenas: y nosotros no les negaremos justas alabanzas por el bien que produce una gran parte de su trabajo; pero sucede que algunos que meritoriamente se habían habituado á remitirse á la prensa católica y á tenerla por regla y guía de sus juicios, son llevados entonces sin sospecharlo á no temer nada ó aun á tomar por bueno lo que no lo es, ó lo que es francamente malo».

Pues bien, estas advertencias que, aunque fuesen dirigidas expresamente á los lectores, debían hacer volver á los escri-

tores á una más justa reglamentación de su actividad, no han obtenido, á lo menos en algunos de ellos, mucho éxito.

Y debemos deplorar todavía en estos momentos que haya periódicos á nuestro servicio que, en su información, refieran algunas veces los hechos diversos más lamentables, con un lujo de pormenores que hacen mal. En sus revistas de la prensa, recomiendan libros poco edificantes y elogian á personas de principios muy discutibles.

Sostienen, en un sentido del todo mal-sano, que es necesario acomodarse á su tiempo y aceptar los hechos consumados aun injustos y funestos. En sus artículos voluntariamente dejan pasar la ocasión de hacer la defensa de la Religión y de la Iglesia, no menos que de la libertad é independencia de la Santa Sede y del Papa. Pues bien, nosotros no vacilamos en declarar que tales periódicos no corresponden al verdadero concepto de la prensa católica y no llenan en ella su oficio. Y ciertamente que estos no podrán gloriarse de ser así los defensores de la Iglesia y del Papado; y todos aquellos que se entregan exclusivamente á su lectura, sean simples fieles ó aun sacerdotes, poco á poco y sin echarlo de ver, se debilitan en el entusiasmo de la fe, en el amor y obediencia á la Iglesia y á su Cabeza visible y se habitúan á olvidar, si no es que á sacrificar los derechos de la religión de Cristo y de su Vicario».

(Del «Mensajero del Sagrado Corazón», de Méjico.)

Lo anterior viene de molde para nosotros en Costa Rica y no exige comentarios.

Engaños del alcohol

(Concluye)

En Alemania se han hecho muchos experimentos prácticos para poner á prueba las operaciones fundamentales de la inteligencia.

En uno de éstos el sujeto se sienta al lado de una mesa con la mano sobre una llave ó manigueta telegráfica. A una señal convenida, como por ejemplo, al encender una luz, el hombre debe soltar la llave. El tiempo que transcurre entre la señal y el acto... se llama tiempo simple ó de reacción. Exner halló que cuando el individuo había bebido una pequeña cantidad de licor, el tiempo de

reacción fué más largo, aunque el hombre pensó que lo había hecho más rápidamente que antes.

Otros experimentos pusieron también a prueba otras operaciones mentales más complicadas. El hombre debía colocar cada mano en una diferente llave telegráfica; á una señal que se le daría debía quitar ó poner la mano; para mover la mano derecha sobre una luz roja, para la izquierda una luz blanca. El experimento marchó bien al principio, pero después que el hombre bebió un vaso de cerveza hubo notable trastorno en sus operaciones intelectuales, él soltaba las llaves más rápidamente que antes pero las equivocaba con mucha más frecuencia al apretarlas.

EFFECTO DE UNA BOTELLA DE VINO AL DIA

Kurz y Kraepelin observaron que después que un hombre había bebido ochenta gramos de alcohol durante doce dias seguidos, su aptitud para el trabajo se minoró de un 25 á un 40 por ciento. Después averiguó que después de ese tiempo el poder de *sumar* se redujo á 40 por ciento y el poder de *recordar* fué reducido á un 70 por ciento. Cuarenta gramos de alcohol equivalen á media botella de vino bueno; *ochenta gramos de alcohol tiene una botella de vino bueno.*

El profesor Aschaffenburg refiriéndose á estos experimentos deduce la siguiente moral: El bebedor moderado que toma como la cosa más natural del mundo su botella de vino al día en sus comidas y que indudablemente asegura su salud, él jamás está bajo la influencia del alcohol, al terminar una semana y comenzar otra, en realidad no es un hombre sobrio y moderado.

PERDIDA DE APTITUD PARA EL TRABAJO

El mismo profesor arregló varias series de experimentos con cuatro cajistas de profesión durante cuatro días. En el primero y tercero día trabajaron normalmente porque no se les dió licor; en el segundo y cuarto día, cada operario recibió un poco más de una onza de buen vino. La comparación del resultado del trabajo de los días normales con el de los días de alcohol mostró en uno de los operarios ninguna diferencia; pero en los otros tres resultó mayor ó menor retraso de trabajo, llegando á ser en el más notable casi un 14 por ciento.

El Doctor Williams concluye dedicando los últimos párrafos de su escrito al bebedor moderado. Dicen así:

«A la luz de lo que la ciencia ha averiguado debemos tener como cierto lo siguiente: Usted con su beber moderado 1º) está amenazando la estructura física de su estómago, el hígado, los riñones, el corazón, las venas, los nervios y el cerebro; 2º) usted está disminuyendo sus aptitudes para trabajar en cualquier cosa; 3º) usted está rebajando el grado de su inteligencia, empañando la tersura de sus sentimientos estéticos y embotando la finura de su moralidad; 4º) usted está disminuyendo las oportunidades de tener salud y alcanzar larga vida, y 5º) usted está preparando para sus hijos, todavía sin nacer, las cadenas pesadísimas de una infelicidad incalculable.

FROM REVIEW OF REVIEWS

9 de noviembre de 1911.

el que desempeñó el oficio de verdugo contra el pobre pueblo costarricense repartiendo vara á diestra y siniestra por el grave delito de permanecer fieles á la consigna de un partido político triunfante?

¡Qué pronto olvidamos los costarricenses las ofensas; vale mejor que así sea!

Más eso no obsta para que nosotros digamos con verdad que el recuerdo del Gral Plaza, en Costa Rica trae á nuestra memoria una época luctuosa de nuestra vida nacional.

Manifestación de gratitud

Sr. Presbo. D. Gregorio de J. Benavides. Pte.

SEÑOR:

La Venerable Mesa de la Tercera Orden Carmelitana de Heredia, en su nombre y en el de todas las hermanas, al saber el nombramiento recaído en Ud. para Cura y Vicario de Desamparados, sintiendo profundamente su separación de esta Parroquia en donde tanto bien ha hecho, le manifiesta su profundo agradecimiento por los muchos servicios que prestó á nuestra Orden con tanta abnegación y desprendimiento.

¡Que Dios Todopoderoso le recompense y lo colme de bendiciones!

Heredia, 12 de noviembre de 1911.

El Capellán Director,

J. VOLIO.

Nicolasa Trejos, Matilde Chaverri Ch. Maria Josefa Solera, Otilia Rodriguez, Rafaela S. de González.

SANTURRONES santazos, santitos y santos

Así como entre los hombres los hay que tienen alma de cántaro, y no son ciertamente los que tienen más grande alma, así en la Iglesia de Dios no todos los que tienen algún calificativo de santidad son ya por eso sólo canonizables. El santurrón, por ejemplo, es un tipo singular, un trota altares que se come los santos, rezador sempiterno, malhumorado, cariacontecido, rostrituerto, hurraño, gruñón, cuya vida suele ser un continuo descrédito de la piedad y una caricatura de la virtud.

Hay santurrones y santurronas inofensivos, pero hay otros que causan más daño á la Religión que muchos impíos.

Los santazos, tanto en el clero regular como en el secular y aun en el vulgo de los fieles, son en general simpáticos: son hombres sin pretensiones, á la pata llana, que ocultan bajo una mala capa un buen corazón; árboles por lo general ya viejos y por consiguiente desiguales, nudosos, llenos de excrescencias, arrugados, de dura corteza; pero firmes, sólidos, de buenos frutos.

Estos santazos espantan á los que se escandalizan por poco; y no se puede negar que á veces son pesados como santos de plomo.

Los santitos son como santos de yeso, de mirame y no me toques; en el empaque que los envuelve hay que poner siempre el rótulo: frágil. Son de corazón sensible, pulidos en la forma y aun en general tienen buen fondo, peso y sir,

ven para poco, por su temperamento añafajo: se engolosinan fácilmente con los consuelos espirituales. Mas ¡ay! si éstos le faltan, ya se les puede meter debajo de un fanal, porque no resistirán á ningún cambio atmosférico.

Saquemos en consecuencia, que para ser santo no basta ser santito; y que uno no debe ser santurrón, ni santazo, ni santito, sino sencillamente santo. ¿Y en qué se conoce el santo? En que sin pecar por carta de más ni por carta de menos, sin declinar á la diestra ni á la izquierda, hace en todo y siempre la voluntad de Dios.

SAJ.

De Alajuela

Los rosarios de este mes, están muy animados y muy concurridos. Ahora están predicando el padre Guerra y el presbitero Volio Claudio. Con lo que debía tener cuidado la policía es con los jóvenes de sociedad, que no van más que á charlar y hablar y á distraer los demás, no poniendo atención á los sermones.

—El señor Antonio Rosich, comerciante acomodado de esta ciudad, ha mandado á pedir una pianola, la cual le llegó hace unos días. Consta de tres partes: piano, mandolina y marimba.

—La banda ya estrenó los instrumentos nuevos.

—El domingo piensan jugar otra vez el team "Aliado" de jugadores alajuelenses y heredianos y el "Josefino".

Corresponsal

Específico contra el cólera del Papa Pío IX.

Cuando en 1870 sitiada Roma por los italianísimos que deseaban proclamar la unidad italiana, se declaró el cólera en aquella ciudad y atacó especialmente los batallones de suaves pontificios que defendían el poder temporal del papado. Pío IX hizo llamar al General Chateaubriand jefe de dichos batallones y le entregó unos frascos llenos de cierto líquido, cuyas gotas debían curar á los apesados.

Llevó el General la medicina, la hizo tomar á los soldados atacados del terrible flajelo, y todos restablecieron, atribuyéndolo unos á milagro otros á la virtud curativa del específico.

La medicina de Pío IX fué y siguió siendo después un misterio para todos, lo que inspiró más fe en los que lograron poseer de él algunas gotas.

Pasó el tiempo y cuando en 1885 el cólera se presentó en España y Francia, un general español que acompañaba á D. Carlos de Borbón en su castillo de Parma quiso pasar á España á asuntos de su profesión. Nada ni nadie pudo detenerle apesar del grave peligro que corría en un viaje por lugares infestados por la terrible epidemia. La esposa de don Carlos viendo el peligro á que se exponía el General le entregó un frasquito con la medicina del Papa.

Al pasar por París fué atacado por el cólera y para evitar ser conducido al hospital no llamó á ningún facultativo, tomó la medicina que llevaba, y con gran sorpresa, con la primera dosis desaparecieron todos los síntomas, á tal punto que pudo continuar su viaje á la capital de España.

Es legítima deuda de gratitud

Clarita, chiquitina de casi un año de edad, bella como un ángel, que sabe corresponder á los cariños de abuelita y abuelito con sonrisas de aurora, siempre alegre y retozona en su cunita, cogió hace como tres meses el cólera infantil: y fué tan violenta y cruel la enfermedad que, en pocos días, se agostó más que un clavel ó una rosa, heridos por los rayos de un sol abrasador.

Se moría el angelito: los esfuerzos de los galenos heredianos Sres. Dres. Rodríguez, Flores Manuel y Ernesto y Baddilla que son de los más concienzudos y acertados que tiene la medicina tica, se estrellaban en la pertinaz dolencia y llegaron á desesperar por la salud Clarita.

Los padres de Clarita que son ejemplares de honradez, de fe y de cariño; los abuelitos que se miraban en ella, y todos cuantos queremos á par del alma á la inocente personita, al verla destrozada por la enfermedad, reducida á prostración extrema, renuente para cualquier alimento y que la vida se escapaba del cuerpecito casi yerto, comprendimos que los invisibles hermanitos de los niños la estaban sugestionando, para que se escapase de este mar de amarguras y desengaños en que vivimos los mortales y fuese á corear con ellos los himnos de la infancia eterna en el Cielo.

Pero ¿quién lucha contra una madre piadosa y de fe sencilla?

Ester, la madre de Clarita al advertir que le robaban su hijita, con el rostro pálido y desencajado por las constantes vigiliadas y la tribulación del alma, invocó á Dios... ruega, suplica y pone por

mediador en su negocio casi perdido, á San Francisco de Paula el mínimo religioso en la tierra pero acreditadísimo en el cielo; reza la trecena una y varias veces, y... dicho y hecho: San Francisco vió comprometida su intercesión y por eso logró contra viento y marea, contra los furores de la enfermedad y las dulces sugestionaciones de los alados amiguitos, que Clarita se quedase con mamá, con papá y abuelitos.

Con cualquier medicina inocente, la salud tornó, porque San Francisco de Paula estaba asediado en forma, y comprometido por la fe de una madre inteligente pero sencilla, cariñosa y cristiana.

Y á mí que soy tío, me echaron encima madre é hijita la obligación de dar públicamente las gracias al Mínimo de Paula; obligación que cumplo reconocido y devoto como hombre de gran fe cristiana, no de apariencias sino que me llena el alma y me sostiene en tantas miserias... que en el mundo veo, que me rodean y me estrujan, sin hacerme vacilar, porque mi confianza la pongo más en Dios, cuanto veo que menos la merecen todos los hombres.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Heredia, octubre de 1911.

Dice "La Información"

En Quito descubriose un complot para asesinar al Presidente Estrada y al general Plaza de grata recordación en Costa Rica.

Se necesita sans façon para estampar semejante barbaridad, de grata recordación en Costa Rica el Gral Plaza,

Al llegar á su casa, encontró casi en la agonía á uno de los criados, le aplicó la medicina en fuerte dosis, y el criado en pocos días recuperó la salud.

La medicina llamó la atención grandemente, el General la hizo estudiar y analizar por un notable químico y de su análisis resultó lo siguiente:

Alcohol absoluto.....1.000 gramos.
Alcanfor á saturación .. 10 —
Cocaina 5 —
Codeína 5 —
Láudano 5 —

Esta es la medicina que salvó de la muerte á muchos suavos pontificios en 1870 en Italia y á muchos españoles en 1885.

Vale la pena conservar esta receta ya que la peste del cólera reaparece de vez en cuando en distintos países. Y ¿quién podrá asegurar que no volverá segunda vez á sentar sus reales entre nosotros? Bueno es tomar precauciones.

Municipalidad de San José

De la sesión del martes próximo pasado.

1º—El Presidente González Rucavado aconseja el uso del Bertulithe especie de alquitrán, en la proporción de 10% mezclado con piedra de tamaños determinados y arena calentada á alta temperatura para hacer la pavimentación de la ciudad y calles principales. Recomienda además como ensayo solamente los adoquines de madera en una calle plana y de pocas dimensiones.

2º—Propuso el Regidor Presidente se le comisione con los Sres. Luis Castro U. y Alberto Echantí para formular proyecto en la modificación de la tarifa de impuestos locales, en lo que respecta al cobro de sellos por el arreglo de vías públicas.

3º—El mismo Sr. Presidente propone se le encargue en asocio del Sr. Ingro don Manuel V. Dengo para plantear las bases de la licitación previas al arreglo de algunas secciones de calles de la ciudad según el procedimiento antes por él sugerido.

4º—Excitativa al Supremo Gobierno para que declare que el ancho de los caminos no debe pasar de tres metros.

5º—Se aprueba el proyecto de la Comisión encargada de nombrar comisiones auxiliares del Municipio en lo que respecta al ornato de la ciudad.

6º—Ordena esparcir la turba existente en el depósito municipal en la calle frente á la Casa Presidencial para completar el ensayo que se hizo de ese material, el cual la comisión juzga apropiado.

La resolución acerca de las proposiciones anteriores del Regidor Presidente se dejaron para la próxima sesión.

Para contestar al Sr. Ministro de Costa Rica en París con respecto al Ingro francés que debe venir á practicar la composición de calles, caminos y puentes se comisionó al Sr. Gobernador, haciéndole para ello presente que el Municipio podrá reconocer de doce á catorce mil francos anuales de sueldo á dicho ingeniero.

Del Zarcero

(Por telégrafo)

En el ejercicio de su profesión se encuentra aquí el Ingeniero Arquitecto Diocesano Don Luis Llach, quien vino á

Vino Moscatel

legítimo para consagrar de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.
En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica

Antonio Lehmann, San José.

practicar los estudios respectivos para la construcción del templo parroquial de este lugar, trabajo que ha concluido ya Don Luis Rojas, comisionado por la Junta Edificadora fué á recibir á la estación del ferrocarril al señor Llach y mañana lo acompañará en su regreso. Bajo tan competente dirección no dudamos habrá en este lugar un hermoso y amplio templo donde rendir homenaje al Altísimo y que sirva de exponente al espíritu religioso, como de ornato á la población.

Corresponsal.

El estornudo.

Una de las figuras más ridículas que existen es la del hombre cuando estornuda.

El estornudo repetido es en ciertas ocasiones un síntoma de enfermedad, y desde que en el siglo VI hubo una epidemia que se anunciaba con estornudos, los buenos cristianos pronuncian el nombre de Jesús al oír estornudar á uno.

El Emperador Tiberio fué el primero, según Plinio, que mandó se le saludara cuando estornudase, cosa que ya lo hacían los griegos antiguos.

En el reino de Sennaar, en Africa—cuando el rey estornuda, los vasallos le vuelven la espalda y se dan una fuerte palmada.

En Monomotapa (Africa), al estornudar el soberano, gritan los que lo rodean, y este grito se propaga de habitación en habitación y por las calles, hasta hacer gritar al pueblo.

La cuestión escolar en Bélgica

Interesante noticia.—Cómo trabajan los gobiernos sinceros y creyentes.

Mr. de Broqueville, actual jefe del gabinete belga, que sucedió á Mr. Schollaert á causa de la cuestión escolar que al fin quedó suspensa en la Cámara de Diputados, ha hecho la declaración siguiente relativa al mismo asunto:

Puesto que sobre el bono (1) escolar se desencadenaron todas las pasiones políticas, es á todas luces evidente que fué daña á izquierda una consigna en ese sentido.

Pues bien, como el bono escolar era una fórmula de la cual un gran número de católicos esperaba excelentes resultados, mientras otros estaban simplemente ligados á él por espíritu de disciplina y un gran número aún de institutores cristianos lo habían combatido con obstinación: el gobierno ha pensado que podría llegar á los mismos resultados con otra fórmula que muy pronto resentaremos.

Nada será despreciado por nosotros para apresurar la solución de la cuestión escolar, añadió el barón de Broqueville. La cuestión escolar es para nosotros un terreno excelente y el país nos rerá fiel. Fuertes con apoyo de los elementos ponderados de la población, haremos la reforma escolar á despecho de todas las griterías y de todas las cábalas que se pongan en juego. Queremos asegurar al pobre la libertad absoluta en la elección de la escuela; pues esta libertad no puede permanecer como privilegio del rico solamente».

Por esta firme y clara declaración, queda bien definida la situación, del lado católico, como lo ha sido ya del lado liberal «La Flandre Libérale» lo ha dicho sin empacho: «Lo que quiere la derecha es la igualdad de subsidios; pues bien, contra ella se levantará la oposición con toda energía».

¡Qué inconsecuencia la de estos señores con sus principios! Pero, ¿qué se ha de hacer? si así es como proceden los jacobinos en todas partes.

A nosotros nos sobran ejemplos que no nos empeñaremos en citar.

(1) Cédula que en el proyecto de la ley Shcollaet debía darse á todos los alumnos educados, para que recogida en la escuela de cualquiera confesión que eligieran los padres de familia, fuese pagada á ella por el Estado, y así el subsidio pecuniario ó subvención del gobierno á la enseñanza, se repartiera de un modo equitativo entre todas las escuelas, proporcionalmente al número de alumnos que a ellas concurrieran, y los padres tuviesen libertad de elegir escuela para sus hijos según su fe religiosa.

Pleito de comadres

Furioso se lanza el Lic. don Anibal Santos contra el Director de «El Noticiero» porque éste dijo en días anteriores que él debía el puesto de diputado, que hoy ocupa, al señor Presidente Licdo Jiménez y á la electoral republicana del interior y asegura que si ocupa ese puesto lo debe á don Leonidas Briceño su hermano que pudo llegar á armonizar las electorales civilista y republicana del Guanacaste en su favor. Cita además nombres y personalidades para corroborar su aserto. Añade don Anibal que no atina cuál sea el móvil que impulsó al señor Briceño para un reproche tan injusto y supone aunque se le hace duro el suponerlo, que el señor Briceño quiera birlar la candidatura de su propio hermano en pro de la cual se trabaja en el Guanacaste.

Mas en fin que no era para sulfurarse tanto. Pero así es don Anibal, cuando le pican la cresta salta inmediatamente, se mueve y estalla como un buscapié.

El premio gordo de la lotería

No se sabe todavía quien haya sido el agraciado con el premio gordo de la lotería últimamente jugada. Tanto se ha ocultado el dueño del N° 9620, que hay verdadera curiosidad por descubrirlo; es hoy el tópico de muchas conversaciones.

Los reporteros por más que han extremado pesquisas no han podido dar, á esta hora de Dios, con el mortal afortunado á quien haya tocado en suerte la no despreciable suma.

Alguien dijo que el Sr. Canónigo Valenciano era el agraciado.

Falso testimonio; si así hubiera sido, á estas horas estuviera pedida á New York una imprenta non plus para La Epoca ya que todos su entusiasmo y energías están cifrados en el Diario Católico.

Noticias varias

NACIMIENTOS

Francisco Vega, natural.
Inominado Rojas, natural.
Antonio, legítimo de Tobias Viquez y María Alvarez.

DEFUNCIONES

Rafael Prendas Montero, 24 años, distrito 3º
Felicitas Méndez Barrantes, 38 años, San Vicente.
Clemencia Molina, 3 años, distrito 3º

GIRADO por la Secretaría de Fomento para cubrir planillas de gastos durante la semana del 9 al 15 del corriente, para los trabajos á cargo de la Dirección General de Obras Públicas, así:
Carreteras nacionales y caminos ₡ 2451-35
Por diversos trabajos O. P. 3743-80

Suma ₡ 6194-15

AYER tarde llegaron á esta ciudad cincuenta inmigrantes españoles agricultores, procedentes de las mejores zonas agrícolas de la Península. Vienen con el objeto de contratarse en trabajos de su profesión.

CONTRIBUCION para una lápida á la memoria del Ilmo. Sr. Llorente.

LA EPOCA	₡ 5.00
Canónigo Ledo. Zúñiga....	5.00
José Zumbado.....	5.00
Canónigo Dn. M. Araya....	5.00
« Castro.....	5.00
« Valenciano.....	5.00
Don Alfonso Iglesias.....	5.00
(pariente del Ilmo. Sr. Llorente)	
Guillermo Meza S.....	2.00
Pro Italia.....	1.00
Francisco Mora h.....	1.00
Federico Tinoco.....	10.00
Canónigo Dn. Benito Sáenz	5.00

En el centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarro de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores. La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda. Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero. Ampas tienen pisos y cielos de madera y son edecadas para familias decentes. Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la tienda Benavides Hnos.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»